

# EL COMBATE

SEMENARIO REPUBLICANO INDEPENDIENTE

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA REGIÓN

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN BÉJAR: Un mes, 0'25 ptas.—Un trimestre 0'75 id.  
EN EL RESTO DE ESPAÑA: Un trimestre 1 pta.  
Número suelto 5 céntimos.—Atrasado 10.  
Comunicados, anuncios y reclamos á precios convencionales.  
PAGO ADELANTADO

DIRECTOR:

**Don Ramón Martín Bonisana.**

PROPIETARIO:

**Don Mariano Izquierdo.**

## ADVERTENCIAS

La correspondencia administrativa al propietario, Plaza Mayor 11 y la literaria, al director, Plaza Mayor, núm. 33.  
Dirección telegráfica: 'COMBATE,'

## LA MENINGITIS CURADA

Un nuevo y brillante triunfo acaba de conseguir la ciencia médica.

Los hombres dedicados á la noble y hermosa tarea de curar, han arrancado al misterio la manera de combatir la terrible enfermedad que tantas víctimas causaba en el mundo infantil.

La meningitis, esa plaga mortífera que ponía espanto en los hogares, ha sido batida en toda línea, por los hombres que encanecen en la cátedra y en los gabinetes de estudio.

Así lo dice el siguiente artículo del «Fígaro» de París, que insertamos á continuación para conocimiento de nuestros lectores.

Dice así el mencionado artículo:

«Tenemos actualmente, en dos ó tres guarniciones del Este y del Noroeste, en algunos pueblecitos de las afueras de París y en uno de los más populosos barrios de la población, algunos casos de meningitis cerebro-espinal. Trátase de una pequeña epidemia, relativamente benigna y que indudablemente concluirá por extinguirse, después de uno ó dos meses de hacer pequeños estragos.

Muy probable es, por lo demás, que no llegue á ganar el centro de la población ni los hogares acomodados, donde se observan las prescripciones de la higiene.

Y, sin embargo, como nunca un exceso de previsión daña á nadie, bueno será exponer los principales síntomas iniciales de la enfermedad, que permiten reconocerla en seguida y avisar á un médico competente, uno de aquellos que saben practicar el examen bacteriológico y manejar el bienhechor suero *antimeningocócico*, con el que, casi siempre, si se le emplea á tiempo, se logra salvar á los enfermos.

La verdadera meningitis cerebro-espinal epidémica es debida á un microbio, el *diplococo*, cuya forma se asemeja á la de un grano de café, ó *meningococo*, descubierto por Weischetbaum.

Este microorganismo suele introducirse en el cuerpo del enfermo por las fosas nasales, camina por los vasos linfáticos, atraviesa con ellos un pequeño hueso perforado de la base del cráneo—la lámina perforada del etmoide,—y va á infestar el líquido céfalo-raquidiano que baña el cerebro y la médula espinal.

En la actual epidemia, la enfermedad se inicia brutalmente.

He aquí los síntomas iniciales, tal como, generalmente, se presentan: un catarro cerebral intenso, que indica la invasión del organismo por la mucosa nasal; luego, violentos dolores de cabeza, acompañados de vómitos, que se producen sin ningún esfuerzo, á manera de regurgitaciones. Al mismo tiempo, se eleva la temperatura, que oscila alrededor de los 39°, mientras que el pulso conserva su regularidad. Un poco más tarde se presentan brotes herpéticos alrededor de las fosas nasales y de los labios; pero éste es un síntoma tardío y no hay que aguardar á él para formular el diagnóstico.

A estos síntomas hay que añadir la contracción dolorosa de la nuca, que obliga al enfermo á echar hacia atrás la cabeza, y el signo característico, llamado de Kerning, que consiste esencialmente en una contracción tal, que cuando se trata de incorporar al enfermo en su lecho, se le doblan las piernas por debajo de las rodillas, con tal fuerza, que no hay manera de estirárselas.

Todos estos síntomas solo son probables. Para empezar el tratamiento por el suero, el único eficaz, es preciso tener la certeza que da el examen bacteriológico del líquido céfalo-raquidiano. Se le obtiene por medio de la punción lumbar; operación facilísima para cualquiera que se tome el trabajo de aprenderla.

Sentado el enfermo en la cama, se introduce un trócar especial, cuidadosamente esterilizado, entre dos apófisis espinosas de las vértebras, de manera que su punta penetre en el canal vertebral; extrayendo enseguida el trócar, se deja escurrir el líquido céfalo-raquidiano y se le recoge en un tubo esterilizado; este líquido, que si hay meningitis cerebro-espinal, aparece purulento, se le entrega á un bacteriólogo, que por centrifugación le obliga á posarse en las paredes de un recipiente. Después, por medio del calor ó del alcohol, se secan estos posos, se les da color empleando el azul de metilo, y se les examina con un microscopio provisto de objetivo de inmersión. El examen microscópico revela la presencia de numerosos fagocitos polinucleares, en cuyo interior se distingue el diplococo, semejante á un grano de café, de Weischetbaum.

A falta de microscopio, basta con comprobar el estado purulento del líquido céfalo-raquidiano.

Comprobada ya la meningitis, es menester iniciar sin demora el tratamiento.

El Instituto Pasteur suministra á todo médico que lo pide suero antimeningocóc-

cico, excelente suero cuya invención se debe á Flexner, Wassermann y al profesor Dopter, de Val-de-Grace.

Se le inyecta en el canal raquidiano, en el espacio comprendido entre el aracnoide y la pia mater, de manera que se mezcle con el líquido céfalo-raquidiano, evacuando primero 25 ó 30 centímetros cúbicos de éste.

Deben inyectarse de una vez 20 centímetros cúbicos de suero, con una jeringuilla cuidadosamente esterilizada.

Al día siguiente, y en los sucesivos, se hacen, si es menester, nuevas inyecciones. En los casos de extrema gravedad ó en aquellos otros en que el diagnóstico se hizo de un modo tardío, es preciso practicar un gran número de estas inyecciones.

Por lo general, el tratamiento por el suero produce á los dos ó tres días, á veces en el espacio de algunas horas, una mejoría sorprendente: desciende la temperatura, desaparece la contracción y el estado general del enfermo se modifica de hora en hora: á cada nueva punción lumbar, el líquido céfalo-raquidiano sale más claro y puro.

Constituye el suero un remedio admirable, comparable por la rapidez y precisión de sus efectos, al suero antidiftérico Roux.

Cura infaliblemente en los casos tratados á tiempo, y gracias á él, se salvan enfermos, cuyo estado parece desesperado.

Tiene, además, la preciosa ventaja de suprimir las parálisis permanentes que solía dejar la meningitis, cuando su curación se operaba de un modo espontáneo.

Recientemente uno de los sabios franceses que más se han ocupado de esta cuestión, observó en su propio hijo, probablemente contaminado por él, todos los síntomas de la meningitis cerebro-espinal meningocócica.

Sin vacilar un momento, practicó la punción lumbar exploradora: la inyección salvó luego al enfermo.

No sé insistirá nunca bastante en recordar que cuanto más pronto se aplique la inyección, más probabilidades de curación se tienen.

No querría terminar este artículo sin citar los nombres de dos sabios franceses á quienes debemos la mayor parte de nuestros conocimientos sobre la meningitis cerebro-espinal: el del doctor Arnold Netter, que desde hace quince años viene realizando admirables y fecundos estudios sobre la sintomatología, diagnóstico, bacteriología y tratamiento de la meningitis,

y el del doctor Dopter, á quien debemos el suero que actualmente se emplea, y que, según hemos visto, es maravilloso.

Añadiendo á lo que llevamos dicho que en caso de coriza persistente y febril es prudente, en tiempo de epidemia, someter á examen bacteriológico el mucus nasal, creemos haber dicho bastante.

Los que quieran más amplios detalles los encontrarán en el *Bulletin de l'Academie de Medecine* (comunicación del doctor Netter), en un excelente artículo del *Journal des Praticiens* (3 abril 1909) y en la última edición del *Manual de Patología interna* (tomo III), del profesor Dieulafoy.»

## UNA REUNION

Ha sido muy bien acogida por la opinión avanzada de esta localidad, la alocución dirigida por el partido republicano á los elementos que forman la extrema izquierda radical republicana, convocando á una reunión que tendrá lugar esta noche en casa del conocido fondista don Alvaro Herrero, reunión que tiene por objeto la formación de un grupo radical revolucionario.

La parte sana del partido, suspira por entrar de lleno en una era de regeneración que ponga coto á los desenfrenos y demasías de los partidos monárquicos, atentos solo á su encumbramiento personal, con grave daño de los intereses nacionales y de la riqueza pública, acaparada por los grandes sindicatos y por los descarados é irresponsables caciques.

Los republicanos quieren hacer política republicana, sin entrar en tratos ni combinaciones con liberales y conservadores, ni otros elementos retrógrados, convencidos de que son inútiles los pástleos y farsas políticas, para llegar á la implantación de los ideales democráticos.

Por eso no tienen entrada en el nuevo grupo que se trata de formar, esos republicanos mixtos que dan sus votos á los monárquicos y que están supeditados á la voluntad de sus amos.

Quédense en la acera de enfrente y vayan á llorar sus apostasías y cobardías entre los serviles que posponen la dignidad y las ideas ante las migajas del festín que les arrojan los grandes merodeadores políticos.

## ECOS MUNDIALES

### ¡OH LA CIVILIZACIÓN!

La prensa italiana denuncia varios hechos vergonzosos ocurridos bajo el hermoso cielo romano, los cuales debieran causar la vergüenza del mundo civilizado.

En Colonnella, pequeña y abrupta aldea, se ejerce constantemente un tráfico inícuo de carne humana.

La miseria y la escasez de trabajo, que se remontan á fecha muy lejana, han acabado por destruir el amor del hogar y de la familia.

Las madres ponen precio á sus hijos, llevándolos en brazos y cediéndolos al primer comprador por un puñado de liras.

El último mercado de esclavos se celebró en Colonnella el día 25 de Marzo.

Hubo mercado de niños, en el que los padres pregonaban su mercancía al grito de: «¿Quién da más?», y, ¡cosa horrible!, las mercancías eran sus propios hijos.

Por una tierna y hermosa niña se dieron 500 liras, y otra fué alquilada—como mula de alquiler—en 12 francos mensuales.

Pero, ¿no hay autoridades en ese pueblo? ¿Qué hacía el representante de la justicia?

Y como contera de este cuadro vergonzoso, una madre cedió su hija por 40 liras, y como los compradores decían que era muy pequeña, ¡la vendió por 2 liras!

### UN PADRE MÁS LOCO QUE EL HIJO

En la aldea de Vagas, en Hungría, ha ocurrido un hecho causado por la chifladura de un desdichado padre de familia.

Jorge Szerati, había dado repetidas pruebas de enajenación mental.

Su padre, deseoso de hallarle remedio, entró en tratos con unas brujas que tenían bien sentada fama de hábiles curanderas de locos, chiflados y «curdelas».

Después de detenidos estudios, dijeron al padre que su hijo tenía los demonios en el cuerpo, de lo cual no se libraría sino por medio del fuego.

El padre pensó en practicar los consejos de las adivinatoras, adquiriendo un enrejado de hierro que calentó hasta ponerle más rojo que encarnada cereza.

Al volver Jorge al hogar paterno, fué tendido en el duro y colorado lecho que le había preparado su padre para echarle los demonios de su enflaquecido cuerpo.

El infeliz muchacho daba unos gritos capaces de enternecer á un muerto; pero el padre seguía impasible, por creer que los movimientos eran producidos por el diablo al abandonar el cuerpo.

Cuando acudieron los vecinos á prestar auxilio, se encontraron con el chico convertido en un nuevo San Lorenzo.

El muchacho quedó asado á la parrilla, á causa de llevar los demonios dentro del cuerpo.

### NAYA UNA SEÑORA FAMILIA

En la aldea de Skilligton (Inglaterra) acaba de celebrar el 105 aniversario de su natalicio, la señora Ibaniah Bursual.

La cuchipanda fué de las que deben señalarse con piedra blanca, por lo alegre y divertida.

Asistieron á ella todos los descendientes que tiene la anciana, la cual, para dar ejemplo, comió como siete, bebió como quince y bailó como cincuenta, apesar de sus 105 primaveras.

En torno de la mesa se congregaron 14 hijos, 80 nietos, 140 biznietos y 18 tataranietos.

### MARTE NOS HACE GUIÑOS

Todos los años, al brotar la primavera nuestros vecinos del planeta Marte, se vuelven locos por averiguar lo que pasa en estas tierras de pan llevar.

Los encargados del telégrafo sin hilos del monte Wilson (California) dan cuenta de haber visto señales indescifrables que les hacían nuestros alegres y chirigoteros vecinos.

Según esto ya tenemos conocimiento de cuatro hechos.

- 1.º Que en Marte hay seres vivos.
- 2.º Que los marcianos saben que gozamos de vida propia.
- 3.º Que manejan el telégrafo sin hilos.
- 4.º Que no hay medio de saber lo que nos dicen, ni creo que les haga maldita falta, pues si lo supieran nos mandarían á la berengena, por no decir á la metrópoli ó á otra parte.

### VARIAS DEFINICIONES DE LA MUJER

¿Qué es la mujer?

Oigan ustedes, por curiosidad, varias definiciones:

- Para un pintor, es un modelo.
- Para un médico, un caso.
- Para un enfermo, una enfermera.
- Para un gomoso, una dote.
- Para un romano, una ciudadana.
- Para un socialista, una burguesa.
- Para un estudiante, un ángel.
- Para un poeta, una flor.
- Para un cristiano, una compañera.

Ahora falta saber lo que es un hombre, á juicio de las mujeres.

Es de suponer que no lo dirán nunca.

Y esto recuerda una frase célebre de Campoamor:

«Las mujeres saben doble que nosotros: saben sus cosas, que no nos las cuentan, y las nuestras, porque nosotros se las contamos.»

### GUERRA Á LAS CARNES

Los pobres están de enhorabuena. Recientes descubrimientos afirman que no hay mejor cosa para la salud que atracarse de legumbres.

De hoy en adelante, prescindiremos de comer perdices, faisanes, truchas y toda esa clase de «porquerías» que figuran en las mesas de los ricos.

Y si no, lean ustedes lo siguiente que tomamos del periódico francés que nos da la noticia.

«Las patatas equilibran el espíritu y encalman el pensamiento. Pero no abusemos. A la larga, nos llevarán á la indiferencia y á la apatía. Los que comen muchas patatas suelen tener más raciocinio que corazón.

¿Estáis enfermos del hígado? ¿Sois biliosos, celosos, atrabiliarios? Comed zanahorias, que dulcifican el carácter, y os volvereis amables, sociales, benévolos.

Las espinacas desarrollan los anhelos ambiciosos, la energía, la fuerza de voluntad. No así las acederas, que nos traen el desaliento, la tristeza, el sueño fatigoso.

Las judías verdes dan sueños apacibles y favorecen el sentimiento artístico.

Las judías blancas son, en fin, un gran reparador del sistema nervioso y un tónico mejor que la carne misma.

## El voto obligatorio

El señor La Cierva ha recomendado á los gobernadores civiles que den la mayor publicidad posible al artículo de la ley electoral que se refiera al voto obligatorio, á fin de que todos los electores conozcan la penalidad en que incurrirán los que dejen de emitir su voto.

Dice el art. 84 de la ley electoral:

«El elector que *sin causa legítima* dejare de emitir su voto en cualquier elección efectuada en su distrito, será castigado:

1.º Con la publicación de su nombre, como censura por haber dejado incumplido su deber civil, y para que aquellas se tengan en cuenta como nota desfavorable en la carrera administrativa del elector castigado, si tuviese esa carrera; y

2.º Con un recargo del 2 por 100 de la contribución que pague al Estado, en tanto no vuelva á tomar parte en otra elección.»

Si el elector percibiese sueldo ó haberes del Estado, Provincia ó Municipio, perderá, durante el tiempo que corra hasta una nueva elección, un 1 por 100 de ellos, transfiriéndose esta porción á los establecimientos de beneficencia que existan en el término municipal, y distribuyéndose por igual entre ellos.»

## AYUNTAMIENTO

### SESIÓN DEL DÍA 15 DE ABRIL DE 1909

Dió principio á las once y media de la mañana, presidiendo el señor Muñoz, y asistieron cinco concejales.

Leida el acta de la anterior se aprueba, y después se da cuenta de una petición de la Cámara de Comercio al Ayuntamiento, en demanda de apoyo para el éxito de la feria de ganados que se celebrará en los primeros días del próximo Mayo.

Se votan 50 pesetas, reconociendo que deben recaer principalmente las gestiones sobre los comerciantes de la ciudad.

Pasó al archivo una solicitud pidiendo destino municipal.

Una real orden de La Cierva convoca á las operaciones preliminares para las elecciones

municipales que han de verificarse en todos los pueblos de España el día 2 del mes de Mayo. El señor alcalde expone una dificultad que se presenta. Actualmente corresponden al municipio bejarano 17 concejales en lugar de 19 que tenía antes y los distritos se han reducido de 4 á 3 haciendo que el 2.º y el 3.º constituyan uno solo.

Al distrito 1.º ó de la Plaza, le corresponde elegir 3 concejales, al 2.º le corresponde 2, y al 3.º ó de la Corredera, 5.

Se tienen que elegir 8 concejales y por lo tanto hay que proceder al sorteo para que dos del distrito de la Corredera cesen en sus cargos ó pasen al 2.º distrito

Como este es un caso que proviene de no haberse procedido legalmente en elecciones pasadas y no se sabe si el pase de dos concejales á otro distrito es legal, se acuerda elevar una consulta al gobernador civil de la provincia.

Se invita al Ayuntamiento para que asista á la comunión de los niños que concurren á las escuelas municipales.

Se acuerda llevar á subasta los almuerzos para los niños y comprar á los pobres las gorras de costumbre.

De las comisiones, solo la de Obras presenta un presupuesto de gastos para terminar las obras interiores de las escuelas que se están construyendo, el cual asciende á 4.000 pesetas y unas 800 para el lucido exterior.

Se faculta á la comisión para sacar á subasta las obras, á condición de efectuar los pagos á último de año.

El concejal señor Moreno pide que se amortice el empréstito que hicieron los concejales, pues ya venció el plazo de pago y aun no se ha amortizado ninguna acción.

Se acuerda amortizarlo cuando haya dinero.

Y sin más asuntos que tratar se levantó la sesión á las doce.

## ANUNCIO

Nadie duda que la casa que más barato vende es el acreditado comercio de **Mateo Iglesias**, por haberlo demostrado recientemente y poderlo confirmar cuantas personas le han visitado. Este establecimiento asegura que al hacer las compras las efectúa en condiciones inmejorables y debido á esto le permite vender á precios que ninguno otro hace. Aun continua la **Grandiosa Liquidación** de géneros procedentes de saldos y quiebras, y desde hoy en adelante esta casa se dedicará preferentemente, á la compraventa de saldos de todas clases de artículos para surtir al público á precios verdaderamente económicos.

No olvidarse que todos los sábados de 5 á 8, seguirá la venta de trozos á mitad de su valor.

Las personas que hayan comprado en este día habrán observado la economía que se obtiene por lo cual recomiendo á todos no olviden esto y visiten tan acreditado comercio que es donde se vende á precios excesivamente **baratos**.

No confundirse: Mateo Iglesias, Plazuela de la Piedad.

## Ecós de la Semana

En el domicilio de nuestro querido amigo don Pedro González Bolívar, se celebró, la noche del pasado miércoles, una reunión á la que asistieron muchos caracterizados republicanos.

El objeto de la reunión era tratar de agrupar las dispersas fuerzas republicanas en un solo grupo que esté identificado con las ideas sustentadas por los señores Sol y Ortega, Soriano, Lerroux y otros caudillos de la causa republicana.

Después de cambiar impresiones sobre la vida del partido republicano de Béjar, se acordó, por unanimidad, emprender una vigorosa campaña de actividad para reorganizar los comités republicanos de todo el dis-

trito, y con especialidad los de aquellos pueblos como Lagunilla, Gallegos, etc., en donde el elemento avanzado está en gran mayoría.

También se convino en publicar una alocución invitando á la masa republicana de esta ciudad á la reunión que, como en otro lugar decimos, se celebrará esta noche, para nombramiento de comité y discusión de otros asuntos importantes, relacionados con los fines que persigue el partido republicano.

\*\*

El pasado domingo se repartió una hoja firmada por las obreras sastras de la Fabril Militar.

El documento establece una comparación entre los precios que se abonan en Madrid por la construcción de prendas y lo que paga don José Rodríguez Yagüe por la confección de las mismas en sus talleres.

La diferencia es muy notable, resultando que las sastras de Madrid ganan mucho más que las obreras bejaranas, por realizar el mismo trabajo.

La hoja dice también que las operarias de Madrid les hacen saber en atenta carta, que están dispuestas á prestarles ayuda moral y material en todo cuanto sea necesario.

\*\*

En la mañana del lunes, se practicó la autopsia del cadáver de Teresa Marcos, fallecida á consecuencia de la herida que la produjo su marido, Manuel Barrueco, al sorprenderla con un sujeto en el domicilio conyugal.

Los médicos pudieron apreciar una herida que atravesaba el diafragma, interesando el hígado, la cual determinó una hemorragia interna que fué causa de la muerte de aquella desdichada.

A la joven, que se hallaba en cinta, se la extrajo un feto que pesó 575 gramos.

La autopsia fué llevada á cabo por el médico forense señor González Clemente y por el titular don Mateo Montero, ayudados por los practicantes señores Tío y Sánchez.

\*\*

Después de haber permanecido unos días en Salamanca, ha regresado á ésta, acompañado de su familia, don Nicolás Oliva.

\*\*

Según dicen los periódicos, de Salamanca, el dueño de la Fabril Militar proyecta trasladar á Madrid sus talleres, habiendo enviado á la corte muchas prendas para que puedan ser allí confeccionadas y cumplir de este modo sus compromisos.

\*\*

El lunes último, dió á luz con toda felicidad un robusto y hermoso niño, doña Ignacia Cerrudo, esposa de nuestro buen amigo el conocido fabricante de paños, don Manuel Gómez Moñibas.

Enviamos nuestra enhorabuena á los padres del recién nacido.

\*\*

El pasado domingo fué curado en la farmacia del señor Rodríguez Zúñiga, un sugeto que presentaba una herida en la frente de la cual manaba abundante sangre.

El herido, después de curado, fué trasladado á su domicilio.

\*\*

Continúan celebrándose con mucha animación los mercados de los jueves.

En el pasado se pusieron muchas reses á la venta, cotizándose la arroba de carne de vaca á 64 reales y la de ternera á 66.

Se hicieron muchas ventas, embarcándose algunas reses para el mercado de Madrid.

\*\*

El presidente de la sociedad de socorros mútuos Tercera de Artistas, nos ruega demos las gracias, en nombre de la Directiva de aquella sociedad, á don Ramón Rodríguez Gómez, por el donativo de 10 pesetas que este señor ha hecho á mencionada sociedad.

\*\*

Tenemos encima la feria de Mayo, y aun no sabemos si está confeccionado el progra-

ma de festejos con que hemos de obsequiar á los forasteros que nos visiten.

Desde luego suponemos que el comercio, dando señales de vida, y velando por sus propios intereses, pondrá á prueba su actividad y desinterés, para procurar que la próxima feria ofrezca distracciones y comodidades, á los huéspedes que vengan á comprar sus mercancías, á un pueblo de la importancia de Béjar.

\*\*

Alegría y caras bonitas puestas en bustos hermosos, y una alegría enorme, fueron el clow del último baile celebrado en el Casino de Obreros.

El elemento joven, que estaba deseoso de desquitarse del ayuno coreográfico, sostenido durante la Cuaresma, bailó hasta tocar los linderos del vértigo y la locura.

El popular y cadencioso schotis, era marcado con todas las de la ley, por nuestras bellas y simpáticas artesanas, que ponían en sus rojos labios sonrisas tentadoras capaces de hacer pecar al mismísimo San Pedro, si hubiera tenido la humorada de darse una vueltecita aquella noche por el amplio salón de fiestas.

Y otro tanto puede decirse del baile que se celebró la misma noche en el Círculo Artístico, donde una hermosa colección de muchachas guapas trastornaba con sus hechizos al sexo fuerte.

\*\*

## ANÁLISIS CLÍNICOS

de orina, esputos, jugos gástricos, etc., etc.—Crisoscopia urinaria

**Dr. T. Zúñiga Sánchez-Cerrudo**

FARMACÉUTICO

Madrid, calle de Sevilla, 4 y 6, 3.º

\*\*

El estado de la huelga de la Fabril Militar, continua estacionario.

El patrono no está dispuesto á admitir las peticiones de las obreras, y éstas por su parte, se encuentran resueltas á mantener las condiciones formuladas.

Todo hace suponer que habrá huelga para rato, si no intervienen en el pleito planteados amigables componedores que pongan término á una cuestión enojosa que ha de causar perjuicios y disgustos á las partes en ella interesadas.

\*\*

Es realmente escandaloso lo que viene ocurriendo en Béjar con todo lo que atañe á los caminos vecinales y paseos públicos. Los primeros se encuentran intransitables, y los segundos están llamados á desaparecer si el Ayuntamiento continua, como hasta aquí, haciéndose el sordo ante las justas y razonadas quejas expuestas por el vecindario.

El paseo de Santa Ana, que es un lugar ameno y pintoresco, está hecho un verdadero asco, á causa de las profundas zanjas causadas por los carros que se dedican á extraer tierras y arcillas de una parte del monte, haciendo imposible que se pueda utilizar por las personas acostumbradas á pasear por aquellos sitios.

Llamamos la atención del señor presidente de la comisión de Obras, para que ordene la inmediata recomposición del paseo, pues sería una verdadera lástima que por negligencias y abusos nos quedásemos sin uno de los mejores sitios de recreo que posee la población.

## ¡OJO!

Se extraen muelas á 1 peseta. Con anestesia, sin dolor, á 2, empleándose los anestésicos más modernos.

**MARCOS DÍAZ**

NO CONFUNDIRSE, CALLE MAYOR, NÚMERO 22, BÉJAR

BÉJAR.—Est. Tip. de S. Sánchez.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

COMERCIO DE LOPEZ Y RODRIGUEZ

Gran surtido en generos Nacionales y Extranjeros, Paquetería y Quincalla.

Esta es la casa que más barato vende

Mayor de Pardiñas, 8 y 10, Antigua casa de Galindo

No olvidarse de visitar

EL ANTIGUO COMERCIO DE

Sra. Hermana de Tomás García

y en él encontrarán las muy acreditadas máquinas **Singer**, para coser y bordar, dándose lecciones gratis á cuantas personas deseen aprender la infinidad de labores artísticas que con dicha máquina se confeccionan.

16, MAYOR, 16.—BÉJAR

DISPONIBLE

DISPONIBLE

COMISIONES y REPRESENTACIONES y CONSIGNACIONES

ANGEL CORALES

TUY (PONTEVEDRA)

Sub-Agente autorizado de las principales Compañías de Vapores que salen del puerto de Vigo, con destino á los de Brasil, Río de la Plata, Cuba, Méjico y América del Norte. Las importantes Compañías *Mala Real Inglesa, Lloyd Nostie Alemán, Hamburghesa* y todas las demás reputadas como principales, de antiguo acreditadas por la seguridad en sus salidas, rapidez en sus viajes, y excelente trato al pasaje, son conocidas de una buena parte del público que las honra con su preferencia. Estas Agencias facilitan cuantos datos y noticias le sean pedidos sobre embarques para las diferentes líneas, así como para los transportes por ferrocarril que con aquéllos tengan relación. Informes en la provincia de Salamanca: *Salamanca*, don Rufino García, Avenida de Rodríguez Sampedro (antes paseo del-Rollo). *Lumbrales*, don Faustino Herrero. *Fragenda*, don Ricardo Sánchez.

DISPONIBLE

SE VENDE

UNA CASA sin número, situada en la calle de los Curas; consta de dos salas con alcobas, un gabinete, despensa, dos cocinas, bodega y desván.

La compra puede hacerse siendo el pago á plazos convenientes al comprador ó á 6 ú 8 pesetas semanales.

Para tratar, con Juan Manuel García Hernández, que habita en la misma casa.

MADRID

GRAN HOTEL DE CASTILLA

dirigido por su antiguo dueño.

FILIBERTO MASSA

Carretas, 4, principal derecha é izquierda.

Elegantes habitaciones para familias y personas solas, con timbres y luz eléctrica en todas ellas.—Excelente servicio de comedor en mesas independientes.—Cocina francesa y española.—La casa más frecuentada por los señores viajeros, teniendo montado el servicio para atenderlos en sus trabajos con la mayor prontitud y comodidad.—Pensión completa desde 6 pesetas.

Coche y dependientes de la casa á todos los trenes.

SE VENDEN

en ventajosas condiciones, los espaciosos y hermosos locales, situados frente al Parque de la Corredera, en los cuales estuvo instalado el café Novelty y la agencia de carros y reclamaciones ferroviarias.

Para tratar del precio y condiciones, dirigirse á su dueño don Pástor Béjar, secretario. Sorihuela. (Béjar).

NADIE compre calzado sin antes ver el gran surtido que presenta la acreditada casa

Ferretería de Tomás

Recientemente se acaban de recibir grandes partidas de las más acreditadas fábricas de Palma de Mallorca y otras no menos importantes garantizando su gran duración. Las importantes compras que esta casa hace le permiten vender á precios sin competencia.

OCASIÓN

Sigue realizándose la gran liquidación de pucheros de porcelana superiores, desde 0'40 ptas. uno. Juego de 10 pucheros 9 pesetas. No olvidarse: Ferretería Tomás.

ALCOHOL DESNATURALIZADO MARCA SOL

En botellas precintadas de medio y un litro, á 0'55 y 1 peseta (sin envase).

Tiene una graduación de 90 grados siendo por tanto el mejor y más barato de todos.

EXÍJASE LA BOTELLA PRECINTADA

ÚNICO DEPÓSITO

FARMACIA DE RODRIGUEZ ZUNIGA

MAYOR, NÚM. 21, BÉJAR

SE VENDEN en inmejorables condiciones, un surtido de Testón de quin-ce mechas con tambores de cuatro metros de vuelo en redondo; una carda de igual vuelo con puados nuevos, máquina de tor-near y estirar la cinta, y un telar Belga para hilar de 240 husos. El surtido hace de 200 á 300 libras diarias. Para tratar con su dueño Froilán Blanco calle del Recreo, núm. 1.

José María López

RELOJERO

CALLE MAYOR, 51, BÉJAR

En este acreditado establecimiento se hacen iguales en toda clase de relojes á los siguientes precios: Iguales para los relojes de pared y sobre mesa, dando cuerda una vez á la semana y haciendo todas las composturas, 7 pesetas al año.—Iguales para los relojes de bolsillo, 3 pesetas al año.—En estos relojes las roturas á mitad de precio.